



**Discurso de S.E. el Presidente de la República,  
Gabriel Boric Font, al encabezar el inicio de obras de control  
aluvional en Quebrada Bonilla**

Antofagasta, 2 de octubre de 2024

Muy buenos días a todas y a todos los presentes, a las autoridades regionales, a los representantes del PNUD, Georgiana Braga-Orillard, a la ejecutiva de la CAF, Dinorah Singer; por cierto, a los jóvenes del Colegio San Agustín, a la comunidad educativa, chicos de chicos y chicas de segundo, tercero y cuarto medio, entiendo que también están con algunos profesores; y a la comunidad, dirigentes sociales. ¿Quiénes son las vestidas de morado? Del Club del Adulto Mayor “Bello Hogar”. Un gusto estar con ustedes hoy acá.

Quiero partir destacando algo, un par de cosas. Uno, acaba de hablar Georgiana Braga-Orillard del PNUD, que es el Programa de Desarrollo de Naciones Unidas. Cumple un rol tremendamente importante, como ustedes pueden ver, hoy es parte importante de la iniciativa AdaptaClima, que es fundamental. Chile es uno de los países más afectados por la crisis climática, hay algunos que todavía niegan que hay crisis climática y, sin embargo, para gran parte de la población de Chile, esto es una realidad. Hay un informe del PNUD donde decía que el 94% de los chilenos y chilenas está consciente de eso, lo que es una buena noticia porque nos permite también actuar con más fuerza.

El PNUD, también, hace poquito, sacó un informe sobre desarrollo humano que se llama “Por qué nos cuesta cambiar”. Cuando uno lee parte del debate que se ha generado, un debate bien intenso, ahí está también parte de la respuesta de por qué nos cuesta cambiar: sectores conservadores negando, de manera muy fuerte, el sentido del informe. Así que, quiero agradecerle al PNUD por el informe que está haciendo en Chile. Cuando hay algunos sectores de ultraderecha que dicen:



“Fuera ONU” y están en contra de la Agenda 2030, están diciendo que están en contra de estas cosas, de este tipo de iniciativas que estamos llevando adelante, en conjunto con una agencia de la ONU como el PNUD.

También destaco a la CAF, la Corporación Andina de Fomento, que hoy es un banco latinoamericano que cumple un rol tremendamente importante y del cual Chile, hasta antes de nuestro Gobierno, no era parte, se había salido durante la dictadura, en 1978. Y nos incorporamos a la CAF, como un mecanismo de integración regional y hemos tenido puras buenas noticias, siendo parte de la CAF. Estamos trabajando en conjunto en diversas iniciativas como, por ejemplo, en adaptación al cambio climático, pero también en materia de educación, de inclusión de género, de modernización del Estado. Así que, también, le agradezco a la CAF por el importante rol que está cumpliendo.

Y eso es integración latinoamericana, cuando vamos a diferentes foros, cuando visitamos otros países, cuando participamos de cumbres, de eso se trata, estos son los resultados de la política multilateral de Chile.

También, agradezco, por cierto, a Nelly Moreno, porque tú dijiste varias cosas que son claves. Tú eres una dirigente social y hablaste de dos conceptos que me parecen fundamentales. Uno, el poder de la comunidad, dijiste textual: “El poder de la comunidad”. Podemos hacer muchas cosas como Gobierno, pero estas son responsabilidades compartidas, si no estamos organizados, si las comunidades no están organizadas es mucho más difícil.

Por eso, me da gusto ver acá a estudiantes del liceo, me da gusto ver a un club de adulto mayor, me da gusto ver a una dirigente social luchadora, que además habla de cómo se empoderó a líderes a pesar de los estereotipos por ser mujeres. Lo que usted representa, Nelly, es tremendamente importante. Les pido a todos que lo tomen muy en serio



y les pido nuevamente un aplauso para Nelly, por la tremenda pega que están haciendo, porque esto también es gracias a usted.

Acá, como decía, además de mejorar la infraestructura para reducir el riesgo de que estos desastres ocurran, lo que esta iniciativa busca es empoderar a las comunidades y a las futuras generaciones. Ustedes, con su conocimiento del territorio, con su conocimiento de la experiencia aquí vivida, con los lazos y aprendizajes que generan comunidad, son un componente clave para tener una ciudad y un país mejor preparado. Me comentaban sobre el aluvión de junio de 1991. Qué importante es la referencia que hacías a esta persona, que perdió dos hijos, su madre, vecinos, familia, donde hubo 128 víctimas, parte de ellos desaparecidos por el aluvión.

Hoy lo que estamos haciendo es ante una situación que es previsible, que van a haber eventos de estas características en el futuro, cada vez más frecuentes, estamos diciendo: “Esa tragedia no puede volver a pasar y vamos a hacer, como Estado, todo lo que esté a nuestro alcance para que la comunidad no vuelva a sufrir los efectos de una tragedia de estas características”.

Por lo tanto, esta inversión, que es del orden, sólo la primera etapa, de los 2.500 millones de pesos, es tremendamente importante y va a ir continuando. Pero, además, permite ir cambiando la fisonomía de la ciudad. Esto, como bien decía Georgiana, hasta hace poco era un basural y con esto, también, vamos generando empleos, vamos generando nueva infraestructura y cambios culturales en la comunidad. Por eso, creo que es una obra bien integral.

Ahora, como destacaron todas quienes hablaron antes que yo, esto es parte de una cooperación internacional en alianza con el Ministerio del Medio Ambiente. Por eso, está nuestra ministra Maisa Rojas aquí que, además, trabajaba antes en el Centro del Clima y la Resiliencia desde la Universidad de Chile que está permanentemente pensando en cómo



hacernos cargo de esta crisis que es inexorable en algunas de sus dimensiones y, en otras, estamos tratando de hacer lo posible por frenarla.

La representante de la CAF decía que Chile es el único país que se ha comprometido por ley a ser carbono neutral de aquí al 2050 —creo que Fiyi también—, pero nosotros como Chile, pese que somos relativamente poco contaminantes en el escenario mundial, somos de los países más comprometidos con enfrentar la crisis climática, tanto desde la perspectiva nacional como con políticas de adaptación y también en espacios multilaterales con el cuidado de nuestra naturaleza y medio ambiente.

Por esto, porque sabemos lo vulnerable que somos, es que en el Presupuesto del 2025 hemos decidido aumentar en un 30% los recursos destinados a Senapred para poder prevenir y responder a los desastres. Aquí está con nosotros Alicia Cebrián quien, además, ha sido recientemente nombrada como directora titular de Senapred. Felicidades, Alicia. Me alegra que tú estés a cargo de esta tremenda pega porque parte importante de lo que se está construyendo acá también tiene que ver con cómo le avisamos a la gente de lo que está pasando.

Me contaban que una de las innovaciones es el tipo de alertas que van a existir en caso de que exista un evento climatológico de estas características.

Además, juegan un rol muy importante el Ministerio de Bienes Nacionales, el Ministerio de Obras Públicas, el Ministerio de Minería con la experiencia que tienen esto y esta instalación, esta obra pública se suma a otras 10 obras de control aluvional que el Ministerio de Obras Públicas ya ha desarrollado en quebradas de esta ciudad y nos faltan 5 más, si mal no recuerdo.



A esta primera etapa del brazo norte de la Quebrada Bonilla le van a seguir el próximo año aquellas que va a liderar el MOP para fortalecer el brazo sur y la confluencia de los afluentes. Cuentan, ustedes, la comunidad, con nuestro compromiso para avanzar con celeridad porque somos conscientes que son obras de máxima urgencia, no queremos que un desastre nos pida desprevenidos.

Además, esta obra considera una serie de instrumentos que nos permiten perfeccionar la capacidad de monitoreo del clima en el norte y reforzar los sistemas de alerta y respuesta temprana ante amenazas de aluviones, como el que tuvimos en Taltal el 2015.

Gracias a estas acciones contamos con un Plan Maestro de Aguas Lluvias actualizado para Antofagasta con un sistema de detección de tormentas y rayos, cosa que, además, espero sea un ejemplo para otras regiones del país donde en muchas comunas no contamos todavía con planes de aguas lluvia. Y eso es tremendamente importante, lo vimos en las inundaciones en el sur hace unos meses.

Esta experiencia se está desarrollando en Taltal y también en otras ciudades de América Latina como en Esmeralda en Ecuador y nos va a dejar ricos aprendizajes que vamos a poder replicar a lo largo de nuestra geografía.

Además, como destacaban quienes me presentaron el proyecto, tiene otras dimensiones, la dimensión comunitaria, la dimensión de la memoria, la dimensión de la información, de educación, de redes de contacto y ayuda a unir a la comunidad. Todas esas cosas son tremendamente positivas porque el cómo avanzamos en cohesión social, que ustedes estén juntos hoy y que se lo transmitan a sus compañeros y compañeras de colegio, a los diferentes socios de los clubes de adulto mayor, a las organizaciones deportivas, a la diferente vida civil que existe es tremendamente importante.



Siempre repito esto —después vamos a ir a hacer una visita inspectiva a una nueva comisaría en Antofagasta— las comunidades organizadas son, a la vez, comunidades más seguras. Por eso, es importante. Y los invito a que los chicos del Colegio San Agustín conozcan a las personas del club de adulto mayor, conversen, compartan sus experiencias porque la comunidad la forjamos entre todos y, principalmente, con diálogo intergeneracional. Así que, ojalá se den un espacio para poder conocerse, ojalá se puedan visitar en sus respectivas instituciones, también.

Quiero celebrar las acciones que este proyecto ha realizado en esta línea e invito a toda la comunidad a involucrarse. Además, se ha hecho con una perspectiva de género porque las mujeres son más afectadas por la crisis climática, me lo destacaba una de las personas que me presentó el proyecto. Necesitamos mantener esta quebrada limpia de basura y esa es una labor de la comunidad. Conocer los sistemas de alerta y los mapas de evacuación, activarnos responsablemente cuando hay una alerta de lluvia y debemos hacerlo en conjunto con nuestros vecinos y vecinas.

Con acciones como ésta estamos mejorando la calidad de vida y previniendo eventuales desastres que podrían costar la vida de cientos de personas. Lo estamos haciendo en Antofagasta y lo estamos haciendo en Chile entero, de esta manera construyendo un país más resiliente y mejor preparado para enfrentar la crisis climática. Así es cómo avanzamos y cumplimos con Chile.

Es un gusto poder estar con ustedes hoy y muchísimas gracias, para mí es realmente un honor compartir estas obras con ustedes. Gracias.